

ColumnasNacionales

25 octubre 2025



BAJO RESERVA

¿Qué precio tiene el Himno...?

::::: En donde se apareció un oso grande fue en la Suprema Corte, con motivo del informe de labo-



Mónica Soto

res que presentó ahí la magistrada presidenta del Tribunal Electoral, **Mónica Soto**. Al terminar el acto, se pidió a los presentes ponerse de pie para entonar el Himno Nacional. Pero para sorpresa de todos, lo que se escuchó en las bocinas del máximo tribunal fue a **Marc Anthony** interpretando "¿Qué precio tiene el cielo?", de **Alfre-**

do Matheus Diez, en su versión salsera. Unos segundos después se cortó la canción y comenzó, entonces sí, el Himno Nacional. Lo bueno es que nadie en el recinto cedió a la tentación de lanzarse a la pista de baile. ¿Será que en la "Nueva Corte", que anda buscando formas de innovar en todo, ahora preferirán abrir y cerrar los actos protocolarios con un "Mexicanos al ritmo de salsa..."?

Sacan al séguito de Noroña

::::: Nos cuentan que aprovechando el trascendental viaje turístico del senador **Gerardo Fernández No-roña** al Medio Oriente, en el Senado finalmente se



Gerardo Fernández Noroña

aplicó el reglamento para quitar a sus colaboradores cercanos el trato privilegiado que les permitía moverse libremente por todos los rincones de las instalaciones de la Cámara Alta, incluso durante las sesiones del pleno. Se quedaron sin acceso, no sólo Emilio González, el famoso sparring de playera verde en el pleito con Alejandro Alito Moreno, sino todo el grupo de asesores y fotógrafos que llegaron a trabajar pa-

ra don Gerardo cuando era presidente de la Mesa Directiva. Personal de resguardo parlamentario los llamó a abandonar el salón de plenos en la sesión del miércoles. Eso sí, nos aseguran, los que ahora son conocidos como "huérfanos de Noroña" seguirán cobrando puntualmente sus sueldos.

Ante la ruptura de EU y Canadá, meior calladitos

::::: Después de que Estados Unidos canceló las negociaciones comerciales con Canadá, nos cuentan que en el gobierno mexicano la decisión es no adelantarse y guardar silencio. De cara a la revisión del T-MEC hay confianza en que no haya afectaciones para nuestro país porque avanzan los acuerdos y se mantienen revisiones de temas concretos. Pero para evitar ruido innecesario que pueda despertar la ira del presidente **Donald Trump**, la instrucción en todos los niveles de la administración mexicana es evitar "declaraciones desafortunadas" o publicaciones que puedan poner en riesgo la relación comercial, como le pasó a Canadá, que fue víctima de un spot producido por el gobierno de la provincia de Ontario.

Refuerzan nexos navales México-EU

::::: Nos cuentan que la Armada de México está saliendo del bache operativo al que lo llevó el expresidente Andrés Manuel López Obrador, por su animadversión a las agencias de seguridad de Estados Unidos. Nos hacen ver que unidades de élite como la Fuerza Delta, los SEALs y los Boinas Verdes reforzarán su entrenamiento conjunto con las Fuerzas Especiales de Marina, célebres por sus operaciones quirúrgicas contra los grandes capos del narco. Nos cuentan que, luego del brutal golpe que significó para la institución el tema del huachicol fiscal, la confianza de Washington es motivo de orgullo, pero es, sobre todo, un activo para el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum en la muy complicada gestión de las relaciones con la administración Trump.





NI NARANJA dulce ni limón partido.

LOS ASESINATOS del líder de limoneros en Michoacán, **Bernardo Bravo**, y del comerciante naranjero **Javier Vargas**, en Veracruz, muestran el alto riesgo que viven los empresarios agrícolas y ganaderos ante el **crimen organizado**.

EL PROBLEMA no es nuevo, pero se ha agudizado por todo el país y ha escalado con cada etapa peor que la anterior: **robo**, **extorsión**, **secuestro** y, ahora, **asesinato**

Y NO es por hacer malos augurios, pero la situación de los agricultores en México ya se parece a la de muchos **cafetaleros** de **Colombia** que hace tres décadas prefirieron dejar sus tierras en manos de los cárteles y huir antes que arriesgar su vida y la de sus familias.

RESULTA que **Gerardo Fernández Noroña** no viajó solo a **Dubai**. Al menos **dos personas** le acompañan, como se puede ver en sus redes sociales.

EN UN VIDEO del jueves interactúa con una mujer y con un hombre, a quien llama **Emiliano**, que le pasó sus lentes, una tarjeta y hasta le prendió el aire acondicionado cuando le dio calor.

¿A POCO se llevó al viaje a **Emiliano González**, a quien el propio Noroña ha identificado como fotógrafo del **Senado** y se hizo famoso cuando apareció con collarín tras el altercado entre el ex presidente de la Cámara alta y **Alejandro "Alito" Moreno**, dirigente del **PRI**?

Y AQUÍ es cuando el viaje tiene más jorobas que un camello. Si Noroña viajó con licencia; es decir, que no funge como **senador** pues su suplente está en funciones, ¿en calidad de qué fue?, ¿y en calidad de qué fueron sus acompañantes?

DADO QUE el morenista aclaró que se trataba de una invitación oficial que fue pagada por el gobierno de **Emiratos Árabes Unidos**, ¿cómo se presenta en las reuniones oficiales si no ejerce como senador? ¿Como el **Jeque Noroña** y sus amigos los gorrones?

NOMÁS que aclaren: ¿el reino árabe pagó los boletos, el hospedaje, la alimentación y demás viáticos del séquito de Noroña? ¿O le estamos pagando su pachanga a unos turistas embozados con los impuestos de los mexicanos?

EN LA ENTREGA del Premio Princesa de Asturias de la Concordia al **Museo Nacional de Antropología**, no pasó desapercibido el discurso de **Leonor**, la heredera al trono de **España**.

. . .

AL HACER un reconocimiento al "legado prehispánico y la cultura indígena de México", la princesa envió un mensaje al gobierno de **Claudia Sheinbaum** después de que la administración anterior, de **Andrés Manuel López Obrador**, demandó a la corona española una disculpa por la **Conquista**.

QUEDA constancia del intento de acercamiento por parte de España para distender la relación bilateral, ahora falta ver si las autoridades de México lo retoman o insisten en exigir una disculpa que se antoja "offside".

ROZONES

› Campeche show

Con la novedad de que **Laura Sansores**, quien preside el DIF en el gobierno de su hermana Layda, en Campeche, se volvió tema de conversación y no forzosamente para bien. Y es que resulta que se le ocurrió convertir un acto de rendición de cuentas en un *show* musical. Laura, nos comentan, apareció en lo alto de una escalinata y bajó para recibir un micrófono para ponerse a cantar y bailar. "Este informe es cantando, este informe es de frente", entonaba un grupo de colaboradores que la hicieron de coristas. Y ése fue el arranque. En las cuentas oficiales del DIF se informó que el evento fue "una experiencia distinta, un viaje sensorial" y se describió al organismo como "color y luz para el que recupera el camino, la risa de los adultos mayores, el alimento de los niños y el abrazo que toca el corazón del desprotegido". Y, ¿qué hizo la gobernadora? Bueno, pues lo calificó de "original" y comentó en redes: "Laura, tu trabajo y el de esta gran familia del DIF son un testimonio de que servir también es sanar". Uf.

> El edil "chingadazos"

¿Para qué recurrir al talento político o a los recursos de los que disponen los gobiernos, si hay autoridades, como el alcalde de Ures, Sonora, Gastón Rodríguez, que prefieren resolver los problemas a chingadazos y para ello lanzan retos en las benditas redes? "Rafael Bracamontes, cuándo viene a Ures o deme la dirección de negocio para platicar en persona y arreglarnos... La verdad si no podemos ponernos de acuerdo como gente civilizada, lo arreglamos como antes, a chingadazos, ya basta amigo y si algo tengo yo que no soy de mecha corta, pero, así como hay gente que no me quiere hay gente que sí y los incitas saludos y estoy a la orden", escribió el edil con tal rudeza que hasta se comió palabras y comas. Ya el activista aludido del Movimiento No a las Presas en el Río Sonora, quien se opone a una serie de proyectos hídricos, lamentó las amenazas y lo responsabilizó de lo que le pueda pasar. Y así desarmó al ahora motejado "edil chingadazos".

› Ahí cada quien

Y todo parece indicar, nos dicen, que en Morena van aplicar aquello de "ni a favor ni en contra, sino todo lo contrario" en el caso del senador —ahora con licencia— **Gerardo Fernández Noroña**, quien se encuentra disfrutando de su nuevo viaje, en Dubái, como parte de un *tour* a Emiratos Arabes Unidos, antes de ir a Palestina. Ayer el morenista subió imágenes de sus actividades en una de las ciudades más visitadas del mundo. En una de las fotos aparece trajeado y con lentes oscuros. En otra, en un encuentro con **Arma Alí Al Adidi**, quien lo recibió, según dijo, a nombre del Consejo Nacional Federal de Emiratos Árabes. "Posteriormente, hice una llamada con el presidente del Consejo Nacional Federal, **Saqr Ghobash**". Ayer le preguntaron a la jefa de Morena, **Luisa María Alcalde**, sobre el tema, en su gira de ayer por Chiapas. Su respuesta fue: "No entraré yo en polémica, cada uno y una de nosotros somos responsables y tomamos nuestras decisiones". Ahí el dato.

> Facilitando la confrontación

Nos dicen que lo que menos hay detrás de la integración del diputado del PT, Ricardo Mejía, a la Comisión de Energía, tal y como se concretó ayer, es la casualidad. Y es que resulta que apenas este jueves se conoció que el excandidato al gobierno de Coahuila se agarró a golpes con el panista Theodoros Kalionchiz, luego de que ambos tuvieran diferencias en una reunión privada por el tema de los contratos de carbón de la CFE con empresarios de la entidad. Quienes conocen de cerca el acontecer legislativo nos hacen ver que ya ha habido episodios previos en los que ambos personajes van al choque frontal. Ayer se supo que el panista, por ejemplo, apenas en junio acusó a Mejía, quien fue subsecretario de Seguridad, de haber fracasado en esa tarea. Lo que es un hecho es que en adelante Mejía podrá participar en las reuniones de la Comisión de Energía, donde se encontrará de frente con Kalionchis, pero también tendrá oportunidad de defender, como lo hizo el jueves, al empresario carbonero y diputado petista Antonio Tony Flores. ¿Qué tal?

> Reanudan diálogo con la CNTE

Con la novedad de que el Gobierno federal ha restablecido la comunicación con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación de Oaxaca. Ayer se conoció que los secretarios de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez y de Educación, Mario Delgado, el gobernador de la entidad, Salomón Jara, y el titular del ISSSTE, Martí Batres, encabezaron una mesa con integrantes de la Sección 22. "Estamos en Oaxaca por instrucción de la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, para celebrar una reunión de trabajo con el magisterio y dar seguimiento a los acuerdos en favor de la educación de niñas y niños, adolescentes y jóvenes de este hermoso estado", publicó la tarde de ayer Rosa Icela. La CNTE ha venido reclamando diversos pagos y también exige la derogación de la ley del ISSSTE, asunto que ya dejó claro el Gobierno que no puede aceptar por el fuerte impacto que, de realizarse, habría a las finanzas públicas.

¿Corrupción tras corrupción?

Nos cuentan que, entre el conjunto de auditorías entregadas el jueves pasado, varias han levantado cejas, pero una en particular lo ha hecho un poco más. Se trata de la que se practicó al Proyecto Ecológico Lago de Texcoco. Si, el que se levantó en el sitio en donde por temas de corrupción, el gobierno pasado determinó frenar la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México. Pero, ¿qué fue lo que encontró la Auditoría que genera ruido? Bueno, pues un posible desvío de 62.7 millones de pesos, porque se pagaron obras que no se ejecutaron "en cuatro conceptos relativos a la construcción de carpeta asfáltica de 10 centímetros de espesor". Se ha informado que detrás de esto hay un contrato que fue modificándose para que el costo por las obras subiera y se ampliara el plazo de entrega. También se documentó que la contratista es Reocon Infraestructura Terrestre, empresa creada dos semanas antes de la firma del contrato. Uf.

La Razón

Pág. 2

TRASCENDIÓ

Que ayer nos enteramos de algunas palabras que AMLO dedicó a Claudia Sheinbaum cuando ella hubo ganado la elección presidencial, contenidas en el libro Diario de una transición histórica, editado por Planeta y ya a la venta en librerías, como las siguientes: "Confío en que con honestidad, sin permitir la colusión con el crimen y fortaleciendo las labores de inteligencia, vas a poder; la violencia es un flagelo que ha dañado mucho al país (...) Tienes temple, sé fuerte, no olvides que estar bien con uno mismo es indispensable para la titánica tarea que vas a emprender".

QUE agricultores de Guanajuato, Jalisco v Michoacán tuvieron una encerrona para preparar el encuentro del lunes con autoridades en Gobernación, que encabeza Rosa Icela Rodríguez. El acuerdo fue que el precio de garantía del maíz es inamovible, debe ser de 7 mil 200 pesos y, en caso de no tener resultados positivos, reactivarán los bloqueos en las principales carreteras de las tres entidades, sin olvidar que hay demandas de seguridad por los recientes atentados a los líderes limonero y naranjero.

QUE salió redonda la reunión de la secretaria de Energía, Luz Elena González, y la directora de la Comisión Federal de Electricidad, Emilia Esther Calleja, con el gobernador de Coahuila, Manolo Jiménez, alcaldes de la región carbonífera y unos 50 productores, a quienes consiguieron buenos precios y acceso a pedidos. "Lo que antes se repartía entre unos cuantos, hoy está abierto para la gran mayoría", informó el mandatario estatal.

QUE la decisión de EU de frenar toda negociación comercial con Canadá tiene efecto directo en el T-MEC, del que es parte México, por lo que el canciller Juan Ramón de la Fuente expuso ayer con todas sus letras que "hay que esperar". Lo dijo así: "Vamos a ver cómo evoluciona ese tema, no hay que adelantarnos. Estamos en lo nuestro, seguir avanzando en las diversas conversaciones de la relación bilateral, una tiene que ver con los temas comerciales y con el avance en las bases preliminares del Tratado, que está ahora en consultas. Entonces, vamos a esperar".

MÉXICO SA

Fonden, corrupción galopante // Inoperante, inhábil y oscuro // "Sin apoyos a la población"

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

ARA LOS HISTÉRICOS "defensores" del Fondo de Desastres
Naturales (Fonden), los mismos que en tiempos prianistas guardaron sepulcral silencio ante nulos resultados y el exceso de negocios turbios a costillas del erario, la secretaria Anticorrupción y Buen Gobierno, Raquel Buenrostro, resumió el funcionamiento de esa fachada que sólo fue útil para que políticos y amigos se sirvieran con la cuchara grande: "completamente inoperante, inhábil y oscuro; no había apoyos a la población" y corrupción desbordada.

BUENROSTRO DETALLÓ EL lastre burocrático que era el Fonden: "el periodo más corto que estaba marcando el procedimiento nos llevaría 42 días hábiles, hábiles, en llegar a la aprobación. Lo que seguía era un plan de ejecución y después se empezaba a gastar el dinero. Entonces, lo más rápido, si bien iba, tres meses, y mientras la ayuda no llegaba. Entonces, esto era completamente inoperante, inhábil y, además, oscuro. ¿Qué pasó con el tiempo? Todo el mundo dijo: no funciona, no llegan los tiempos".

INCLUSO, RECORDÓ, EN 2017 la Auditoría Superior de la Federación dictaminó que "el Fonden es ineficaz, ineficiente; tiene altos costos; es más reactivo que preventivo; tiene un exceso de burocracia y una falta de coordinación; es opaco y tiene múltiples actos de corrupción; y no se garantiza una atención al ciudadano; también hay que decir que en esa época los apoyos, todos, eran para liberar lo que son servicios y bienes públicos; no había apoyos a la población. Prácticamente el recurso se destinaba a puros bienes y servicios públicos y la ayuda directa a las personas era nula"

HASTA SU EXTINCIÓN, el Fonden fue un barril sin fondo en el que descaradamente



▲ En los tiempos de Fox, Peña Nieto y Calderón se detectaron sobreprecios hasta de 375 por ciento en el ejercicio del Fondo de Desastres Naturales, dijo Raquel Buenrostro, la secretaria Anticorrupción, en la conferencia del pueblo. Foto Presidencia

"abrevaban" gobernantes, políticos y amigos del régimen sin beneficio alguno para la población afectada, pero ahora resulta que ante los embates de la madre naturaleza (como el más reciente que afectó a cinco estados de la República) en automático se activa el coro de jilgueros que, con un enorme plato de lengua y mala leche, denuncia, según dice, que por "la ausencia" de ese fondo la ayuda y los recursos "no llegan a quienes más los necesitan".

LA FUNCIONARIA HIZO hincapié en caso "atípico" del Fonden, que casualmente coincidió con el proceso electoral de 2018. Con gobierno priísta: "fue en la época de Enrique Peña Nieto; hubo un exceso que está muy fuera de todo el rango histórico. Hubo declaratorias de desastre ordinarias y extraordinarias: éstas son aquellas en las que el gobierno federal soltaba dinero sin necesidad de que estados y municipios lo solicitaran. Ese año se asignaron 427 millones de pesos a olas de calor; o sea, uno de los gastos más grandes es por olas de calor".

OTROS EJEMPLOS CITADOS por Buenrostro: en cada administración gubernamental durante la existencia del Fonden, cada que había un evento (desastre natural) había faltantes casi siempre por lo menos de 500 millones de pesos, o sea, no bajaba de ese monto y uno de ellos tenía problemas de acreditación de recursos. "En la época de Vicente Fox es muy reconocido -y nada más para hacer memoriaque la coordinadora de Protección Civil estuvo involucrada en muchos casos de corrupción que la llevaron, incluso, a la renuncia. La Auditoría Superior presentó observaciones acreditadas de 182 millones de pesos; fue inhabilitada 10 años. También hubo reportes del Órgano Interno de Control, que ahí encubrieron a la coordinadora porque dejaron sin efectos algunas cuestiones".

LO QUE ESTÁ documentado en todas las cuentas públicas, abundó la secretaria, es que en esa época, y a partir de que empieza el Fonden se empiezan a observar sobreprecios de hasta 375 por ciento en las compras. "En la época de Felipe Calderón tenemos el caso de las inundaciones en Veracruz con los huracanes Karl y Mathew. En ese entonces el gobernador era Javier Duarte. Fue muchísimo dinero y todo desapareció".

Y EN EL gobierno de Peña Nieto, los huracanes Ingrid y Manuel. "Esto fue patético, porque fue muy burocrático. Bueno, este sexenio fue muy burocrático. Para 'resolver' la situación, se instalaron 29 Comités de Daños y 29 Declaratorias para atender 361 municipios. Se la pasaban más tiempo haciendo los comités, y tardaron hasta 120 días para atender nada más el inicio de las obras".

PERO LOS LACRIMOSOS jilgueros ahora trinan todos los días: "se roban el dinero para los damnificados".

Las rebanadas del pastel

OTRA RAYA AL tigre: Norma Piña, presidenta del Consejo de la Judicatura Federal, dejó un "boquete" de 272 millones de pesos, por incumplir la ley y pagar a proveedores "sin documentación que acreditara la prestación de diversos servicios".

Twitter: @cafevega cfvmexico_sa@hotmail.com

Lą Jornada

Pág. 14

EL HERALDO



DE ESTRENO



> La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo presumió en su conferencia mañanera el Diario de una transición histórica, el libro en el que detalla todo el camino para el cambio de poder con su antecesor Andrés Manuel López

Obrador. A casi dos meses de haber entregado la versión final con todos sus apuntes de los momentos que vivió durante el proceso electoral de 2024, este fin de semana ya estará disponible en los estantes de librerías de toda la República mexicana.



TODO LISTO



La próxima semana la presidenta Sheínbaum presentará el programas de actividades para el Mundial y aclarará todo lo relacionado con la venta de boletos, ya que el mecanismo es diferente al de EU y Canadá. Estará en la mañanera Gabriela Cuevas como representante del Gobierno de México para la organización del torneo en el país.



JESÚS SESMA

SESMA, AFIANZADO

CONLUPA

Luego de lograr que el Partido Verde Ecologista de México sea la tercera fuerza política en la capital del país, Jesús Sesma se afianzó y asumió por tercer periodo consecutivo la secretaría general del partido. Ahora su objetivo es reforzar la presencia y el trabajo en la Ciudad de México.



CUENTAS CLARAS

JUAN PABLO

El secretario de Administración y Finanzas, Juan Pablo de Botton Falcón, llega a su comparecencia ante el Congreso capitalino con las cuentas claras y el discurso afilado: expondrá unas finanzas sanas en el primer año del gobierno de Clara Brugada. Y, de cara a la Copa del Mundo, la CDMX la recibirá con inversión y sostenibilidad, asegura.



LUISA MARÍA ALCALDE

Morena vuelve a sus orígenes para evitar perfiles cuestionables y poco apegados a sus principios. Su lideresa Luisa María Alcalde ya prepara la integración del nuevo Consejo Consultivo, órgano creado para recibir recomendaciones, asesoría y orientación; lo retoma con artistas, intelectuales y políticos de izquierda, y se vienen los duros del partido.



ROSA ICELA RODRÍGUEZ

DA SEGUIMIENTO

) Quien está en varios frentes es Rosa Icela Rodríguez, de la Segob. A la par del seguimiento a los damnificados por las Iluvias, vigila los acuerdos por la educación en Oaxaca. Ayer, junto con el titular de la SEP, Mario Delgado, el del ISSSTE, Martí Batres, y el gobernador Salomón Jara dialogó con la Sección 22 de la CNTE.



OMAR GARCÍA HARFUCH

GOLPES AL CRIMEN

) El Gabinete de Seguridad, encabezado por Omar García Harfuch. asestó sendos golpes al crimen. En Sinaloa aprehendieron a 18 miembros de Los Chapitos; en Tamaulipas, a 4 del Cártel del Golfo; y en Edomex, atraparon a uno de Los Beltrán Leyva, todo gracias al trabajo coordinado de la SSPC, la Marina, Defensa y la FGR.



FRE NTES POLÍTICOS

Se ve. Desde Palacio Nacional la presidenta
Claudia Sheinbaum aborda todos los temas,
con una dosis de gestión y otra de narrativa, y
se habla de todo: ventiladores fantasma, apoyo
a damnificados, revisión del T-MEC y hasta la
presentación de su libro Diarto de una transición
histórica. Ayer, Raquel Buenrostro revivió los
abusos del Fonden y la disputa legal por ventiladores
no entregados; Jesús Esteva y Ricardo Trevilla
reportaron avances en la atención por lluvias.
Marcelo Ebrard viajará a la APEC para fortalecer el
acuerdo comercial. Maquinaria que no se detiene.

Puerta por puerta. Ariadna Montiel,
secretaria del Bienestar, reportó el censo
de 92 mil viviendas afectadas por las lluvias en
Hidalgo, Querétaro, Puebla, SLP y Veracruz. La cifra
impresiona, pero más que en muchas zonas, como la
sierra otomí o la región huasteca, el personal entró
caminando por falta de vías. Se han entregado 36
mil apoyos de 20 mil pesos, vales de despensa y
enseres, mientras la Defensa, con Ricardo Trevilla,
y la Marina, con Raymundo Morales, resguardan
el operativo. La presidenta Claudia Sheinbaum
supervisa de cerca. México repite la ecuación:
tragedia, censo, ayuda. La lluvia es natural; el
abandono, no.

Fondo perdido. Raquel Buenrostro, titular de la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, se fue con todo contra el viejo Fonden, al que calificó de opaco, caro, lento y corrupto. Desde Vicente Fox hasta Enrique Peña Nieto, el fondo para emergencias fue una caja sin fondo ni reglas: desvíos, compras infladas, triangulaciones y obras fantasma. Sólo en 2018 se soltaron 59 mmdp con olor electoral. En Tabasco, Veracruz y Morelos, los damnificados padecían, mientras los gobernadores hacían cuentas. Hoy, ante las críticas por su desaparición, el gobierno responde. Una certeza queda: si hay que ayudar, se hace, con Fonden o sin él.

Sin piedad. El asesinato de Javier Vargas
Arias, empresario citrícola en Álamo
Temapache, ocurrió mientras vigilaba la carga
de la poca cosecha rescatada tras las lluvias. Fue
ejecutado a plena luz por hombres armados. Un día
antes, Claudia Sheinbaum había visitado la zona;
horas después, la alcaldesa Blanca Lilia Arrieta
fue expulsada por pobladores furiosos. Mientras, el
Gabinete de Seguridad promete que "no quedará
impune". Con Rocío Nahle, Veracruz arde entre la
devastación natural y el control criminal del campo.
Aquí la violencia sigue cosechando cadáveres.

Reacción. La imagen de Cuauhtémoc Blanco jugando pádel durante una sesión ya tiene consecuencias. En el Senado y en la Cámara de Diputados surgieron iniciativas para sancionar a quienes realicen actividades ajenas al trabajo parlamentario. La senadora Anabell Ávalos propuso descontarles la dieta a los distraídos y hasta destituirlos si reinciden. Rubén Moreira pidió cancelar las sesiones semipresenciales y Morena ya circula oficios para garantizar asistencia mínima presencial. Se les acabó el recreo, basta de simulaciones. Representar al pueblo no es un bono de entretenimiento.

EL CABALLITO

Golpe contra huachicol del agua en Edomex

:::: Lo que encontró la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, que encabeza **José Luis Cervantes,** en conjunto con las fuerzas federales a través del *Operativo Caudal* fue una red de *huachicol* del agua que involucra a integrantes de



José Luis Cervantes

los llamados sindicatos como La Chokiza o Los 300, comisarios ejidales y funcionarios públicos, contra los que han advertido actuarán en consecuencia. En EL UNIVERSAL le hemos dado cuenta de cómo sólo en Ecatepec, autoridades municipales estiman que al día se roban un millón de litros de agua y cada mil litros son ofertados en al menos 250 pesos. Las indagatorias seña-

lan que por lo menos en este municipio el agua extraída de manera ilegal de los pozos es ofertada a un sobreprecio de 59%, además de que no era potabilizada, y encima la población está obligada a comprarle a los piperos que operan en colusión con esta red. Un primer golpe a la red del *huachicol* del agua en tierras mexiquenses.

Reeligen a Sesma como secretario general del PVEM

:::: **Jesús Sesma** fue electo nuevamente como secretario general del Partido Verde Ecologista de



Jesús Sesma

México en la capital del país y ya se puso un reto: ser la segunda fuerza política en la Ciudad. Nos platican que durante su discurso el también diputado local hizo un llamado a la militancia a mantener la unidad, firmeza y lealtad al interior del instituto político, además de fortalecer las estructuras internas y las alianzas con la ciudadanía. Lo que no aclaró don Jesús es si en

esas alianzas se mantiene la que tienen con Morena y el PT o ya están pensando en seguir el ejemplo del PAN y probar suerte solos en las próximas elecciones.

Brugada, se echa un baile

::::: Muy animada y sacándole brillo al piso se dejó ver la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, la tarde de este viernes, y es que luego de atender reuniones, su agenda privada y la entrega de viviendas en la alcaldía Gustavo A. Madero, la mandataria salió a la calle 20 de Noviembre, a un costado de sus oficinas, para compartir unos minutos con integrantes de los PILARES, quienes participarán en la megaclase de baile Me Muero Por Bailar, que se realizará el próximo 30 de octubre en la plancha del Zócalo.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



Es en estos días que el PAN irrumpe en la escena nacional con una renovada imagen fincada en una remozada visión de los valores que nunca han dejado de formar parte de la cultura nacional, invitando a todos los mexicanos a reemprender juntos y encontrar respuestas nuevas para solucionar problemas no resueltos y encarar los nuevos retos que el mundo nos presenta con dramática urgencia en campos aún por atender, como los retos de la migración, salubridad y educación, o los demográficos.

o era para menos. Hace tiempo que los tiempos lo pedían. 1939: año de la fundación del PAN. México estaba en pleno cambio. La etapa más violenta de la Revolución quedaba atrás y se entraba a la creación de nuevas instituciones a las que Manuel Gómez Morin, el fundador del partido, mucho aportaría.

Se abrieron 60 años donde los repetidos fraudes electorales, al son de la muy trillada novela de la Revolución triunfante, ofendían la dignidad y la inteligencia de los electores. Iniciado su eterno bregar el PAN no dudó de la obstinación popular de darse a respetar por

Fue en el año 2000 cuando por fin se venció el dominio político que ejercía el PRI. Con el triunfo de Fox el PAN cambió al país.

la vía democrática.

Los dos sexenios del PAN con que se inició el nuevo siglo fue un breve respiro de oxígeno cívico que luego, por un instante, el PRI sofocó para sólo entregar la estafeta a Andrés Manuel López Obrador, un crudo líder tropical que mesmerizó a la ciudadanía con su retórica mesiánica de la izquierda y con su Movimiento de Renovación Moral ofreció redimirla del oprobioso neoliberalismo y de la

corrupción ofreciendo la bonanza como ilusión.

López Obrador armó un tinglado de dádivas envasadas en programas sociales que sostuvo los primeros años de pseudosocialismo. Repartió en la empobrecida ciudadanía el poder de compra sin proveer los apoyos económicos indispensables para promover los empleos con qué dinamizar la economía que, en consecuencia se desplomó. En su obsesivo empeño por acabar con todo lo que fuera empresarial y neoliberal y pretextando corrupción, el gobierno se dedicó metódicamente a destrozar cientos de entidades y fideicomisos creados a lo largo de los años que respaldaban cientos de servicios y apoyos sin ofrecer ningún reemplazo.

Hoy la inquietud ciudadana crece al ritmo de la inflación, que aumenta, y zozobran los servicios de salud y educación, con presupuestos constantemente recortados arruinando la calidad de vida de la ciudadanía.

En adición a lo anterior, la 4T no sólo ha anegado a nuestra sociedad en la gigantesca ola de muerte y violencia en prácticamente toda la República por las numerosas mafias infiltradas en los gobiernos federal y estatales que López Obrador protegió, alcanzando su poder nefasto y extendiéndose por todos los continentes.

Lo más grave de toda la lamentable condición en la que nos encontramos es que la señora Presidenta reafir-

> ma su intención de seguir navegando con la Cuarta Transformación, lo que equivale seguir arrastrando a nuestro confiado pueblo por los sinuosos vericuetos de fracasos y confusiones con que han terminado todas las dictaduras personalistas de la historia.

> Es precisamente en estos días que el PAN irrumpe en la escena nacional con una renovada imagen fincada en una remozada visión de los valores que nunca han dejado de formar parte de la cultura nacional, invitando a todos los mexicanos a reemprender juntos y encontrar respuestas nuevas para solucionar problemas no resueltos y encarar

los nuevos retos que el mundo nos presenta con dramática urgencia en campos aún por atender, como los retos de la migración, salubridad y educación, o los demográficos, los del turismo masificado y los tecnológicos, incluyendo el uso de la IA.

Es fácil para algunos desestimar la capacidad de la joven generación ansiosa por realizar con vocación responsable su potencial en la actividad política. Basta pedir a los que están preparándose para ser electos en la próxima Legislatura en 2027 y no seguir el ejemplo de una lamentable mayoría de los políticos que han hecho de la política sólo una profesión lucrativa y no una vocación al servicio de los demás.

Zozobran los servicios de salud y educación, con presupuestos constantemente recortados, que arruinan la

calidad de vida.



Relanzarse significa "revitalizar, reactivar, resucitar" (Diccionario de la Lengua Española). Entonces, quizás, no fue una casualidad que, a 18 meses de las elecciones de 2027, el PAN decidió utilizar esa palabra para iniciar una estrategia a la ofensiva para intentar posicionarse como un partido moderno y abierto a los ciudadanos, a partir de la renovación de su logotipo, un nuevo slogan, y la propuesta de elecciones abiertas. De los tres puntos, fue el segundo el que mayores reacciones negativas produjo en las redes sociales y los análisis políticos, toda vez que el slogan de "Patria, Familia y Libertad" se vincula a una ideología muy conservadora. Pero, si revisamos su origen, no es la primera vez que el partido es vinculado a una ideología de extrema derecha, aun cuando ya pasó mucho tiempo, porque, si consideramos el nombre, el Partido de Acción Nacional es el más longevo de todos los partidos. Nació en septiembre de 1939, y desde esa fecha no ha tenido otro; lo que sí cambió es su logotipo, nació como "Acción Nacional", y a partir de 1952, mantenía una imagen muy parecida a la que conocíamos hasta este 18 de octubre: las siglas de "PAN" en un círculo dentro de un cuadro con relleno azul. Se sabe que en 1978 su lema fue "Por una patria ordenada y generosa y una vida mejor y más digna para todos", pero, al igual que otros partidos, cambio conforme la coyuntura, tal es el caso de lo que acaba de acontecer.

Hoy, en un intento por reposicionarlo electoralmente, su líder, el diputado Jorge Romero, no sólo prometió elecciones primarias para quienes aspiren a un cargo político, sino también no hacer más alianzas con otros partidos, y mucho menos con el PRI; suena a la misma estrategia de Movimiento Ciudadano, con la diferencia de que en ese partido no hay elecciones primarias. Frente al crecimiento territorial de Morena y en la antesala de una reforma electoral, que puede concretar la amenaza de limitar los recursos a los partidos políticos y disminuir el número de representaciones

populares en el Congreso de la Unión, los Congresos locales y cabildos, cabe preguntarnos ¿cómo sobrevivirán los partidos opositores sin coaliciones electorales? Si logran sobrevivir, ¿qué tipo de oposición serán?

Si el modelo de no alianzas electorales es el de MC, con base a la experiencia, hay diferentes aristas que tienen que valorarse, por ejemplo, si bien es cierto, las gubernaturas y las capitales de Aguascalientes. Guanajuato y Chihuahua están encabezadas por el PAN, en el Congreso local sólo tienen mayoría con las alianzas con el PRI y el PRD. No así en Jalisco y Nuevo León, en donde gobierna MC. En el primer caso, la capital la gobierna también MC, pero. la mayoría del Congreso local la tiene la alianza oficialista de Morena-PT-PVEM; en el segundo caso, la alianza PAN-PRI-PRD gobierna la capital y tiene la mayoría en el Congreso local. Es de esta forma, que si bien las alianzas con el PRI pudieran evaluarse como poco productiva, incluso negativas para el PAN, lo cierto es que, desde 2011, los resultados municipales demuestran que la mitad de las candidaturas triunfadoras del PAN fueron con alianzas con el PRI y/o el PRD. Es así que, si bien es cierto, la última elección le dio el triunfo a la alianza oficialista en la mayoría de los congresos locales, esto podría cambiar en la elección intermedia de 2027.

Sobre el asunto de las elecciones primarias, el líder panista no abundó sobre cómo van a aterrizarlas, puede ser un incentivo para personas que quieren participar en la vida política y tienen determinada fuerza territorial, pero no militan en ningún partido político o no logran hacerlo por medio de las candidaturas independientes; teóricamente, el partido se revitalizaría, pero ¿cómo lidiar con el asunto de la necesaria lealtad política de esos actores cuando ya tiene el cargo? Por otra parte, ¿qué pasará con los militantes que hacen el trabajo y que se verían superados por algún liderazgo externo?, ¿cuál es el incentivo para la militancia que hace el trabajo?

DELIBERTADY RESPONSABILIDAD



La Razón

Pág. 2

SOBRE EL RELANZAMIENTO DEL PAN

POR RAFAEL SOLANO

Al finalizar la elección de 2012, Felipe Calderón habló de la necesidad de refundar al PAN, recalibrando plataforma ideológica con claridad de propuesta, reconquistando la confianza ciudadana y abriendo el padrón para quitar el control de los padroneros sobre las decisiones partidistas.

Casi 13 años después, tras un trayecto que pasa por el ¡Ánimo montana!, los dipumoches, el Anayazo, la alianza con *Alito* y la entrega yunista del Poder Judicial, la dirigencia panista parece prestar oídos al diagnóstico conocido hace más de una década.

Hay que decirlo, no es la primera vez en la historia que el PAN vive conflictos encarnados, aunquesí ha sido el más prolongado, con cambios estatutarios que acentuaron las disputas, y alejaron al partido de la sociedad, concediendo un enorme poder al famoso "consorcio panista", que se repartió los recursos del partido durante los últimos años.

El PAN que en 2012 representaba el 26 por ciento de los votos a la Cámara de Diputados, representó el 17 por ciento en 2024. Para poner en perspectiva a la situación, en el año posterior a la elección (2013), su presupuesto público federal ordinario ascendía a 857 millones de pesos de aquel año, lo que equivaldría a aproximadamente 1,470 millones de pesos actuales, mientras que su presupuesto de 2025 (año posterior a la elección) es de 1,331 millones de pesos, eso explica en mucho el letargo de los últimos años, ya que a pesar de perder más de un tercio de sus votos, apenas perdieron el 10 por ciento del presupuesto público en términos reales, es decir, el costo de la derrota fue mínimo para sus dirigencias.

ES DECIR,

todo pasa por la organización, y una posibilidad real de ejecución, y eso se podrá palpar el 29 de noviembre. Ahí se verá si el relanzamiento del PAN es comunicacional, es intermedio o es verdaderamente profundo

Jorge Romero ha anunciado un "Relanzamiento del PAN", sus primeras acciones fueron rediseñar el emblema, hacia una versión que intenta evocar renovación y apertura; la imagen de la transición democrática que evocaba el institucionalismo, ha quedado atrás. Asimismo, apuesta por un cambio de lema: Patria, Familia y Libertad, con el cual es claro el intento de hablarle al 26 por ciento de los mexicanos que se consideran de derecha (latinobarómetro), cifra que además es coincidente con los resultados de Va por México; en esta misma línea, anunció el fin de la alianza con el PRI, por lo que es natural que su estrategia es primero ir por los votos filopriistas. Asimismo, creó un gabinete de voceros jóvenes con lo que intenta comenzar a competir por las nuevas generaciones. Ésta es la parte comunicativa, que, tras su primera semana, ha vuelto a poner el interés en el PAN, después de muchos años de anonimato organizacional.

La parte organizativa es mucho más compleja, antes ha sido prometida por otros dirigentes; Anaya la anunció y después dijo que no daba tiempo, Marko la anunció y se quedó en "tirititito"; es la parte medular que se refiere a la "apertura ciudadana". Ése

será el gran reto de Romero, darle forma real a través de cambios orgánicos y legales. Sus definiciones se podrán evaluar a través de la reforma de estatutos del próximo 29 de noviembre, dichas modificaciones serán las que determinen la profundidad de la apertura a los ciudadanos, los candados que éstos tendrán, los procesos que seguirán para adherirse y contribuir a la toma de decisiones, así como la posibilidad que tendrán para acceder a participar como candidatos, electores o en órganos partidistas (incluso si se crearan órganos nuevos para incluirlos), y en dado caso las posibilidades para desarrollar una carrera política o integración a gobiernos. Es la prueba de fuego para Romero, porque será ahí donde definirá si inicia una transición para abandonar el esquema de los padroneros.

A partir de ahí, es que podrá venir la parte política, porque será lo que determine si el PAN se vuelve a acercar a liderazgos sociales o pasar del guiño al calderonismo a una verdadera integración y renovación. En lo que respecta a la parte electoral, el reto es mayúsculo, en la Circunscripción 1, el reto panista es tener presencia en la península de Baja California, no perder Chihuahua y regresar a ser competitivo en la Zona Metropolitana de Guadalajara y en Durango. En la Circunscripción 2 su desafio es recuperar la mitad de los distritos de Guanajuato, intentar subirse a la contienda en Nuevo León, reposicionarse en San Luís capital y no ser borrado en Zacatecas. En la Circunscripción 3, reestructurar por completo Veracruz, lo que pasa necesariamente por la zona Conurbada Veracruz-Boca del Río y el corredor Córdoba-Orizaba, así como reconstruir su competitividad en Yucatán. En las circunscripciones 4 y 5 que representan la zona centro del país, tendrá que intentar recuperar la zona occidente de la Zona Metropolitana del Valle de México, abrirse paso en Michoacán, reafirmarse en Querétaro y recuperar presencia en la Zona Metropolitana de Puebla. Dichos retos abarcan una competitividad en alrededor de 100 distritos electorales federales, que es más del doble de lo que hoy tienen.

Finalmente, lo que determinará tener esta tracción, o no, es la disposición de recursos, un ejército ciudadano bien capacitado, con cobertura de casillas, altamente motivado, y liderazgos que inspiren y no se doblen. Es decir, todo pasa por la organización, y una posibilidad real de ejecución, y eso se podrá palpar el 29 de noviembre. Ahí se verá si el relanzamiento del PAN es comunicacional, es intermedio o es verdaderamente profundo.

REFORMA

VANESSA ROMERO ROCHA @vannessarr

Ricardo Anaya se lanza al redondel retórico haciendo lo que no debería hacer quien busca recuperar la confianza perdida: miente.

El chico dorado

licen –lo cual es improbable– que el relanzamiento del PAN busca recuperar la confianza perdida. Se arriman a la comodidad del verbo perder que intenta escabullirse de la fastidiosa autocrítica. Sugieren extravío donde hubo dilapidación. La derecha mexicana creyó que la alternancia era cheque en blanco.

El relanzamiento fue recibido sin entusiasmo porque el partido de anoche es el mismo de antenoche. Los azules insisten en su feroz indeterminación: ser lo que sea que no es Morena. Oposición como identidad. El no por delante. Un partido exhausto que estira la mano para atrapar lo que se le cae al guinda. Una organización política poblada por los peores cuadros que han pasado por sus filas. En él conviven bribones, resentidos y niños pijos.

En el PAN, sin embargo, algo se mueve. Es el entusiasta meneo de la cola del chico dorado que confunde la nostalgia con prometedor presagio.

Ricardo Anaya aspira a desenterrar su historia y volver al ruedo. Sostiene que en 2018 no era su momento. Que le faltaba madurez. Que ahora la tiene. Que debió esperar hasta doce años para intentarlo. Sonríe –cree que no estamos mirando– al comprender que los años que menciona se encuentran en el porvenir.

Con la ingenua ilusión de un tablero vacío tras el retiro del Macuspano que lo venció dos a uno, Anaya se convence de que es el siguiente al bat. Que el país se quedó inmóvil esperándolo.

Por eso, sin un proyecto político claro, se lanza al redondel retórico haciendo exactamente lo que no debería hacer quien busca recuperar la confianza *perdida*: miente.

Miente cuando asegura que se maquillan las cifras de homicidios, los mismos que se dispararon descontrolados en el último gobierno azul. En seguridad, Anaya se rehúsa a ver lo que los analistas más lúcidos admiten.

Miente –y aquí es consistente con los voceros de derechas que reciclan la misma cantaleta– al decir que desde que llegó López Obrador la deuda pública se duplicó. En realidad, fue durante el sexenio de Felipe Calderón cuando la deuda pasó de 17.9 a 32.4% del PIB, un incremento del 81% respecto a su nivel inicial. Con López Obrador, el aumento fue mucho menor: apenas un 15% más.

Miente otra vez al comparar la reducción de la pobreza en tiempos de Vicente Fox con la actual, como si se tratara del mismo país, de las mismas reglas. Omite que entonces solo se medía el ingreso alimentario, no la pobreza multidimensional que hoy incorpora carencias sociales. Omite Cantarell.

Dos apelativos trazaron el destino de Ricardo. Primero, el de *Golden Boy*, que lo hizo creer que lo era. Luego, el que le lanzó el oriundo de Tepetitán en pleno debate presidencial. El que alude a Ricky Ricón. Ambos redundan en lo mismo: el chico es dorado. Y tiene rato que el país perdió el gusto por semejante brillo.

Siendo Anaya uno de los mejores argumentadores del Senado, su voz habita en las alturas. Desde tan arriba –y desde el pasado– pocos lo escuchan. La última vez que intentó bajar –era la parte media del sexenio obradorista cuando se trepó a un coche para recorrer el país– terminó convertido en meme: Ahora voy de camino a Veracruz.

El opacamiento de su imagen
-otrora dorada- se traduce en importantes negativos. El corrimiento
al rojo del excandidato presidencial.
Anaya acumula 47 puntos de desaprobación: casi la mitad del país lo
rechaza. Ni los pillos de siempre
-Jorge Romero, López Hernández,
Ricardo Monreal- cargan con semejante mochila. Apenas un punto lo separa de su tocayo villano de
apellido Salinas Pliego.

Flaco favor hace a sus aspiraciones mintiéndole en la cara a la gente: poca promesa de futuro habita en quien reniega del presente.

IVONNE ORTEGA PACHECO

Por una sociedad de libertades

ía con día el panorama político nacional se va poblando de escenas cada vez más alejadas de lo que se pensaría serían parte de un ejercicio profesional del servicio público y de las tareas representativas, a grado tal que podríamos decir que pocas cosas podrían ya sorprendernos.

Del bailongo en la Cámara de Diputados para reconocer -y festejar- a la Sonora Santanera al informe de labores en forma de concierto en el DIF de Campeche, pasando por la licencia del senador Noroña para viajar a Medio Oriente a solidarizarse con Palestina pero sin hacer caso a la invitación de las madres buscadoras en suelo mexicano, todo es un concierto de sinsentidos.

Olvida también el ex presidente del Senado que al decir que su viaje es pagado por un generoso gobierno extranjero, incurre tal vez en una conducta reñida con la legislación. Pero quizá en su visión son únicamente detalles. Aunque se trate de la ley.

Mientras todo esto ocurre, tantas personas damnificadas por los desastres naturales reclaman auxilio, y cuando organizaciones apolíticas quieren llevar apoyos se les dice que únicamente el gobierno canaliza todo, lo cual en principio no tendría objeción, pero resulta que el régimen, muy atento, aprovecha para hacer llegar la ayuda en paquetes guindas...

Así la tragicomedia mexicana.

Lejos de la política, pero infortunadamente demasiado cerca de la ciudadanía, los efectos del crimen organizado son una terrible realidad, como lo demuestran los asesinatos de los líderes de citricultores Bernardo Bravo Manríquez en Michoacán y Javier Vargas Arias en Veracruz.

Ambos liderazgos se habían destacado por su tarea en favor de los campesinos y empresarios agrícolas, en particular los citricultores. Incluso llamó mucho la atención una protesta encabezada por Bravo Manríquez durante la cual campesinos de su agrupación arrojaron al suelo más de dos toneladas de limones, afirmando "si lo quieren regalado, pues aquí está".

La presión sobre los citricultores, afirmarían entonces, se debía a que son extorsionados y por ese motivo la actividad ya no es redituable.

Dos personas asesinadas por reclamar los derechos de campesinos en nuestro país. Pero la clase política de Morena está más dedicada al baile y a los viajes.

En este contexto, ver y escuchar a la presidenta Sheinbaum entrando a discusiones sobre el futuro electoral de los partidos políticos, solo retrata que en la clase política en el poder lo que verdaderamente importa son las elecciones futuras, no la triste realidad del pueblo. O al menos así pareciera, por sus expresiones.

Cuando se refirió a Movimiento Ciudadano, la respuesta vino por parte del dirigente nacional naranja, Jorge Alvarez Maynez, quien invitó a la presidenta Sheinbaum a "dejar a un lado la politiquería y las discusiones de una alianza electoral que no existe. O existe únicamente en la imaginación de quienes le hablan al oído para distraerla de lo que verdaderamente importa".

Con Maynez, me sumaría al deseo progresista de aprobar la reducción de la jornada laboral, y hacerlo ya; sin esperar al 2030, como lo plantea el gobierno actual. También la creación de un sistema nacional de cuidados, para proteger y compensar a quienes dedican su vida a cuidar de otros por enfermedad o por edad.

Y ya que estamos en la onda progresista, abordemos y modifiquemos de verdad el perfil y sistema de justicia de nuestro país, basta de prohibicionismos movidos por ignorancia o por prejuicios, terminemos con el militarismo y fortalezcamos el orden civil.

Seamos una sociedad de libertades. No de miedos ni de discursos vacíos. ●

Coordinadora Grupo Parlamentario MC

ALEJANDRO MORENO

Escándalos, punta del iceberg

os escándalos que estallan en los noticieros y redes sociales no son incidentes aislados ni excesos de unos cuantos; son apenas la punta de un iceberg que revela el verdadero rostro de quienes hoy gobiernan. Detrás de cada caso de corrupción, de cada denuncia de tráfico de influencias o de cada negocio al amparo del poder, hay una constelación de mentiras y de hurtos cometidos por quienes juraron venir a servir al pueblo.

La narrativa de servicio, justicia y compromiso con los más pobres pronto se convirtió en un velo que cubría una realidad de saqueo y oportunismo. Ahí está el caso del enriquecimiento instantáneo de Andy López Beltrán, hijo del expresidente, y de sus amigos cercanos, que pasaron de vivir con relativa discreción a ostentar lujos que ofenden a millones de familias. Casas, contratos y negocios florecieron al calor de las influencias, mostrando que lo que se ofreció como un proyecto de transformación terminó siendo un trampolín para la nueva élite dorada.

No es el único caso. Las versiones sobre pactos, protección y arreglos con grupos delincuenciales han quedado plasmadas en investigaciones que nadie desmiente. Lejos de erradicar la violencia, estas complicidades la alimentan, dejando a la sociedad mexicana expuesta a la barbarie de los grupos criminales. Los ejemplos se multiplican: contratos inflados en dependencias federales, familiares de altos funcionarios beneficiados con cargos y prebendas, programas sociales convertidos en instrumentos de sumisión y maltrato, Segalmex transformado en el mayor robo a la alimentación del pueblo, y Pemex hundido en deudas y saqueos pese a ser la joya que prometieron rescatar. Todo ello no es más que un reflejo de que quienes decían venir a servir terminaron sirviéndose con la cuchara grande.

El resultado es devastador. Hoy el gobierno está en bancarrota: ya no existen fondos de emergencia para atender desastres naturales, las escuelas se caen a pedazos, los hospitales carecen de medicinas y equipo, los servicios públicos son insuficientes y la delincuencia avanza como dueña del territorio. El pueblo, ese mismo al que se prometió defender, ha quedado solo, abandonado, con un Estado que dejó de ser protector para volverse cómplice del saqueo.

En este contexto, no se equivoca el presidente Donald Trump cuando afirma que en México gobiernan los criminales. Puede sonar duro, incluso hiriente, pero basta con ver el mapa del país para entenderlo: regiones enteras bajo control del narcotráfico. Los escándalos que conocemos son apenas las luces que se filtran de un sistema corrompido hasta los cimientos. Si lo que vemos ya es indignante, lo que permanece oculto amenaza con hundir la esperanza de un país entero. La gran pregunta es si la sociedad seguirá tolerando que, en nombre del pueblo, se le siga despojando de su futuro.

•

Presidente Nacional del PRI



Opinión Destacada

25 octubre 2025



RICARDO HOMS

El estado paralelo

a embestida del presidente Trump en contra del gobierno de México -al declarar que en nuestro país gobiernan los cárteles- refleja el endurecimiento de la guerra que el gobierno de Estados Unidos ha emprendido en contra de dichos grupos delincuenciales.

Evidentemente es una declaración que magnifica una situación que todos conocemos dentro del país.

Sin embargo, el asesinato de dos importantes líderes en el mercado de cítricos -en dos regiones distantes del país- pone en evidencia la gravedad del delito de extorsión y la impunidad que viene aparejada.

La vulnerabilidad del Estado Mexicano frente a la delincuencia organizada es evidente en varias regiones del país y ésto, desde hace muchos años. En varias zonas del país -principalmente las ubicadas en el denominado "Triángulo", donde convergen Michoacán, Guerrero y el Estado de México- el Estado Mexicano ha perdido la gobernabilidad.

La delincuencia tiene controlada de forma total y absoluta la vida de los ciudadanos. Controla la economía, fija precios de productos y servicios básicos como pollo, huevo y tortillas, entre otros, y cobra cuota a productores, distribuidores y comerciantes, encareciendo artificialmente el costo de la canasta básica.

Además de extorsionar, imparte justicia a su modo, cobra por dar permisos para realizar fiestas familiares, como si fuera un gobierno paralelo, pues tiene sometidas a las autoridades legítimas emanadas de procesos electorales democráticos.

La delincuencia imparte justicia a su modo como si fuera un gobierno paralelo.

La respuesta gubernamental desde la Federación siempre ha sido reactiva. Da golpes puntuales a través de detenciones individuales, pero sin una estrategia de fondo en contra de las organizaciones delictivas, que simplemente sustituyen a las personas que son dadas de baja. Aún recordamos cuando Peña Nieto envió a Alfredo Castillo -en 2014-, como su "comisionado para la seguridad en Michoacán". Desde ese entonces la extorsión a limoneros y aguacateros de ese estado se ha consolidado.

Es evidente que no ha habido voluntad política para desactivar a esas redes delincuenciales, como tampoco ha sucedido en Guerrero.

Las autoridades locales -presidentes municipales-tradicionalmente han negociado con esos grupos generadores de violencia y control desde una posición de vulnerabilidad, pues desde el centro del país no han recibido protección y han tenido que someterse a las instrucciones de estos grupos.

Parece ser que el gobierno considera que con que haya rondines de la Guardia Nacional, el delito desaparece.

Sin embargo, no se realizan acciones contundentes para desarticular estructuras delincuenciales. El CISEN debiese realizar actividades de inteligencia pues tiene la infraestructura para hacerlo. A su vez, las Fuerzas Armadas también tienen los medios para investigar y lo hacen, pero... ¿Por qué no hay acciones?... y la UIF, que investiga la ruta del dinero, ¿A quiénes investiga?

¿Por qué hasta que surge el escándalo por el asesinato de Bernardo Bravo — el líder de los limoneros de Apatzingán— es cuando se instrumentan acciones por parte de las autoridades?

Gobiernos tolerantes con el crimen organizado evidencian insensibilidad, displicencia y desinterés por el drama que se vive en muchas regiones del país, donde incluso los habitantes de las comunidades rurales son atacados con drones para que abandonen sus tierras.

Michoacán, Guerrero, Jalisco, Sinaloa, Chiapas, Tabasco, tienen regiones donde quien impone sus leyes es el crimen organizado y la autoridad legítima no gobierna, pues se somete a los criminales.

La extorsión a taxistas y transportistas en Guerrero es continua. Aún se recuerda el asesinato del alcalde Alejandro Arcos, de Chilpancingo, Guerrero, de quien se encontró la cabeza en el toldo de un automóvil y su cuerpo en el asiento del copiloto. Apenas tenía seis días en el cargo.

El que haya soldados haciendo rondines, o la Guardia Nacional -como simples espectadores-, no resuelve la inseguridad ni el delito.

¿Por qué no hay investigación preventiva? En las zonas donde hay actividad delincuencial todos identifican a sus agresores y saben dónde localizarlos... excepto la legítima autoridad. ¿A usted qué le parece?

Presidente de la Academia Mexicana de la Comunicación.

@homsricardo



MARÍA ELENA MORERA

Mientras el Senado aplaude...

ientras el Senado aplaudía al secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, en Michoacán la gente lloraba a su líder agrícola asesinado. Bernardo Bravo Manríquez, presidente de la Asociación de Citricultores del Valle de Apatzingán, fue ejecutado por denunciar las extorsiones que ahogan al campo. Su funeral coincidió con la comparecencia de Omar García Harfuch ante los senadores, en una sesión que retrató con crudeza la distancia entre el poder y el país real.

La escena es sintomática: mientras en la capital se felicitan por los avances de una estrategia que "ya no es de abrazos", en Apatzingán se entierran agricultores. Bernardo Bravo cayó por defender a los suyos. En su región, los cárteles fijan precios, rutas y cuotas; la extorsión se volvió el impuesto real del campo. Su asesinato es una radiografía del país, donde la impunidad tiene nuevos nombres y la indiferencia nuevas palabras.

Años atrás, su padre, también lí-

der agrícola, fue asesinado por el mismo motivo, resistirse a las extorsiones. En septiembre de 2024 fue asesinado José Luis Aguiñaga, empresario limonero de Buenavista; en enero de este año, Ramón Paz murió al estallar un artefacto bajo su vehículo. Una tragedia que se repite, un campo atrapado entre la violencia criminal y la indiferencia del Estado.

El Senado tiene la obligación de fiscalizar y cuestionar el trabajo de seguridad pública. No es un acto de cortesía política, sino de control democrático. Por primera vez en años, la Secretaría de Seguridad está encabezada por un civil con experiencia operativa que abandonó el lema de los "abrazos, no balazos". En su intervención, Omar García Harfuch reconoció con honestidad que el problema de seguridad "no está resuelto". Ese reconocimiento merecía un debate profundo, no una coreografía de aplausos.

Resultó vergonzoso ver a senadores comportarse como público de mitin, aplaudiendo cada frase como focas entrenadas. La percepción ciudadana es mayoritariamente negativa, los homicidios se mantienen altos, las desapariciones crecen y la extorsión se expande. Sin embargo, los pocos cuestionamientos fueron superficiales. Los legisladores parecían más interesados en la foto y en su futuro político que en cumplir su función de contrapeso.

Nadie preguntó por el crecimiento de los desaparecidos, por la opacidad del Registro Nacional o por las más de 3,200 fosas clandestinas con miles de cuerpos sin identificar, tampoco exigieron una explicación sobre la crisis forense, cuyo rezago supera el 50%. No hubo cuestionamientos sobre las anomalías y la reclasificación de delitos que ha reducido artificialmente las cifras; ni sobre la falta de transparencia de Sedena y Marina en las acciones que realizan. Tampoco se le preguntó al secretario qué pasa con los más de treinta mil detenidos por delitos vinculados a la delincuencia organizada, ¿están procesados, sentenciados o de vuelta en las calles?

Los senadores tienen pereza de escuchar a las víctimas, de estudiar y de cuestionar. Han renunciado a ejercer su función de fiscalización. Entre aplausos y elogios, dejaron pasar la oportunidad de preguntar por qué, pese a los discursos, la vioEl Senado tiene la obligación de fiscalizar y cuestionar el trabajo de seguridad pública. No es un acto de cortesía política, sino de control democrático.

lencia sigue gobernando amplias regiones del país.

Por eso, el contraste es insoportable. En el Senado hubo fotos y abrazos, incluso con quienes han sido señalados por corrupción y vínculos criminales, como Adán Augusto López; en Michoacán, funerales. Los legisladores celebran informes, mientras las comunidades celebran sobrevivirun día más. Esa distancia no solo es política, es inmoral.

El asesinato de Bernardo Bravo debió ser punto de partida para cuestionar las miles de extorsiones que se cometen en el país. Aunque haya detenidos, lo único que cambia es el nombre del criminal que cobra las cuotas.

Fiscalizar no debe ser un gesto de cortesía, es un deber constitucional. Sin embargo, el Senado lo degradó en ceremonia del silencio y mientras aplaude, el país se desangra.

Presidenta de Causa en Común



¿Cuántas valientes más caerán en NarcoMichoacán?

finales de 2013, luego de más de seis meses de reporteo con distintas fuentes en Michoacán y Ciudad de México, publiqué (en Milenio, ahí trabajaba) datos de inteligencia de los cuerpos de seguridad del Estado mexicano acerca de lo que llamé "el gran banco central" del crimen organizado, en concreto del cártel de Los caballeros templarios, que a la sazón literalmente gobernaba en Tierra Caliente. No era metáfora: los delincuentes tenían al menos mil millones de pesos de ingresos al año por extorsiones. Sí, mil millones.

Gran negocio. Gran negocio porque ellos invertían anualmente 325 millones de pesos en sobornos repartidos entre autoridades municipales, estatales y federales (publiqué sus nóminas), lo que les dejaba una ganancia estimada de \$675 millones de pesos. Eso representaba más de \$56 millones de pesos al mes, unos tres millones de dólares mensuales al tipo de cambio de hoy.

¿De dónde venía todo ese dinero? De los calentanos productivos pero extorsionados: de los productores de aguacate, limón y mango. También de los ganaderos, de los aserraderos y de la minería.

Cuatro ejemplos. Uno. En 2014, en los 15 aserraderos que había en Coalcomán, que producían 80 mil metros cúbicos de madera de pino al año, los criminales extorsionaban con \$120 pesos por metro cúbico y de esa manera anualmente obtenían \$10 millones de pesos de aquella época.

Dos. En esa región colindante con Jalisco cobraban mil 500 pesos por cada animal que era vendido, y como se colocaban alrededor de 15 mil reses al año, obtenían más de \$22 millones de pesos anuales.

Tres. El mango en Parácuaro: en tres meses de producción cada uno de los 22 productores tenía que caerle con 230 mil pesos, cinco millones de pesos por tres meses de producción.

Cuatro. Saqueaban arcas públicas. Tenían en su contabilidad criminal entradas por conceptos como "cuotas fijas" y "obra pública" del estado y los municipios. Por ese rubro los Templarios conseguían 170.4 millones de pesos anuales. De los 113 municipios michoacanos, al menos 40 ya habían pagado embutes al crimen organizado. Ya sabe usted, el sello de la casa: plata o plomo.

¿De cuánto es el botín ahora, once años después? EL UNIVER-SAL nos dio una idea en su edición de ayer: los grupos criminales de la Tierra Caliente de Michoacán se embolsan al año alrededor de 3 mil 600 millones de pesos por la extorsión a productores y em pacadores de limón, de acuerdo con la nota de mi colega reportero Manuel Espino. Se trata de unos \$196 millones de dólares anuales, más de \$16 millones de dólares al mes... sólo por limón. Imagine usted la cifra estratosférica al sumar aguacate, mango, minería, producción forestal, ganadería.

Lázaro Cárdenas Batel, cuando era gobernador en 2006 por el PRD, se dio cuenta del poder criminal v pidió ayuda. Felipe Calderón entendió que había que combatir al crimen organizado, pero fue un pésimo mariscal y no sólo no resolvió nada sino desató una balcanización brutal de los criminales, la cual continuó con Enrique Peña Nieto. El gobernador perredista Leonel Godoy no metió las manos, no resolvió nada, v va conocemos la historia de los priistas Fausto Vallejo y Jesús Reyna, presuntamente ligados al narco en varios expedientes. Lo mismo pasó con Silvano Aureoles del PRD y Alfredo Ramírez Bedolla de Morena: no solucionaron nada y la entidad cada vez está peor.

Además, a quien denuncia, lo asesinan, como sucedió recientemente con el líder de los limoneros ejecutado, Bernardo Bravo.

Después de miles de asesinatos en Michoacán, ¿cuántos homicidios más se requieren para liberar a ese estado del interminable yugo criminal que simplemente cambia de siglas y sigue jodiendo la vida de los michoacanos ante la pasividad e ineficacia del Estado mexicano? ¿Algo nos va a prometer Omar García Harfuch?

¿Algún político nos asegurará que la extorsión a los productores de todas las ramas terminará en Michoacán al final del sexenio, o vamos a seguir enterrando mexicanos valientes que se rebelan contra el cobro de piso?

¿Seguiremos enterrando mexicanos que se rebelan contra el cobro de piso?



183 detenidos y la extorsión a limoneros continúa

ntre el 12 y el 22 de agosto de 2024, productores de limón de Apatzingán pararon labores por los bajos precios que obtenían en la venta del cítrico y el aumento en el cobro de extorsiones. En este escenario de protestas, fue asesinado uno de los principales productores de limón, José Luis Aguiñaga Escalera, en Buenavista Tomatlán.

Al iniciar el periodo de gobierno de la presidenta Sheinbaum en octubre de 2024, lanzó el "Plan 100 días Tierra Caliente" con el objetivo de recuperar la producción del limón y "erradicar" la extorsión a productores.

El 4 de octubre, a 3 días de haber iniciado labores este gobierno, la Secretaría de la Defensa mandó a 200 elementos militares a la región de Tierra Caliente para inhibir las actividades de los grupos delictivos en el ciclo productivo del limón. Incluso el día 11 de noviembre el propio general secretario de la Defensa, Ricardo Trevilla, supervisó personalmente el trabajo de los militares desplazados en la región.

Este operativo militar se aumentó en 860 elementos adicionales y fue distribuido en municipios de Michoacán como Apatzingán, Buenavista, Parácuaro, Múgica, Tepalcatepec y Aguililla.

Otro asesinato se registró el 1 de diciembre. Ese día le quitaron la vida al comercializador limonero Rogelio Escobedo, en Parácuaro.

Ya en el 2025, concretamente el 14 de enero, fue asesinado el productor de limón Ramón Paz Salinas cuando le explotó una mina personal en Apatzingán.

Y llegamos al 20 de octubre pasado en el que fue asesinado Bernardo Bravo, líder de productores de limón.

Ahora veamos cómo ha estado el tema de los detenidos, que sí ha habido.

El secretario de gobierno de Michoacán, en ese momento Carlos Torres, hoy Fiscal del estado, informó que iban 69 extorsionadores detenidos entre octubre y diciembre de 2024 en los municipios de Parácuaro y Apatzingán. Para el mes de abril de 2025 actualizó la cifra a 180.

El 26 de febrero fue detenido un extorsionador de limón y aguacate de nombre Gerardo Valencia Barajas, alias "la Silla", de los Blancos de Troya que operaba en la zona de Apatzingán.

Y recientemente se realizaron dos detenciones que parecen relevantes. El 9 de octubre
fue detenido en Buenavista,
Jhon Mario Guzmán Arias, conocido como "el Llanero", señalado de extorsionar y también de reclutar y entrenar a
miembros de un grupo delictivo. El comunicado de la Secretaría de Seguridad Pública
federal no precisa a qué grupo
pertenecía este individuo.

La otra detención relevante se dio apenas el 20 de octubre con la aprehensión de Roberto López Mendoza, alias "el Plátano", también señalado del cobro de las extorsiones a limoneros en el Valle de Apatzingán y ser uno de los autores intelectuales del asesinato de Bernardo Bravo.

¿Se da cuenta de cuantas detenciones ha reportado la autoridad, ya sea local o federal, de presuntos extorsionadores de productores de limón en un año? Poco más de 180 y varios de ellos de alto perfil. ¿Pues cuántos son los señores que se dedican a eso?

¿Qué tan en o fuera de control están las cosas para un grupo numeroso de limoneros que 13 meses después de que inició el operativo siguen pagando con la vida, al trabajar en esa zona del país? •

Periodista. @ConFeregrino

¿Cómo está la cosa para los limoneros que siguen pagando con la vida?



Arranca la pelea por el CCE

espués del largo mandato de Francisco Cervantes, que lo dirigió por tres periodos consecutivos desde 2022 hasta finales de este 2025, los integrantes del Consejo Coordinador Empresarial se aprestan a elegir a un nuevo presidente en diciembre próximo, lo que ha empezado a agitar las aguas del organismo cúpula del sector empresarial mexicano.

En la próxima Asamblea anual del organismo, que se prepara para finales de este año, se llevarán a cabo las votaciones para elegir al nuevo presidente, con el voto de las 14 cámaras y organismo empresariales que lo integran, entre las que se encuentran las organizaciones asociadas, Concamin, Concanaco, Coparmex, AMIS, CMN, CBA y ABM, que son las únicas que tienen voz y voto en esta elección, aunque también están los organismos invitados que son Canaco, Canacintra, AMIB, COMCE y ANTAD, y cerca de 2 mil asociaciones de emprendedores y dueños de negocios y pequeñas empresas mexicanas.

Tras las dos reelecciones formales de Francisco Cervantes, quien transitó por la mitad del sexenio del presidente López Obrador y este primer año de la presidenta Claudia Shienbaum, gracias a una decisión política que le permitió alargar su mandato que concluía en enero de este año hasta el próximo mes de diciembre, la renovación del CCE ocurrirá en un momento clave, cuando el sector empresarial se prepara para participar en la renegociación del TMEC entre México, Estados Unidos y Canadá, en la que los empresarios son parte del llamado "cuarto de junto" y juegan un papel importante en las decisiones que toma el gobierno mexicano.

Cervantes se caracterizó por ser un líder que mantuvo unido al Consejo empresarial v que al mismo tiempo tuvo una relación muy cordial y cercana con Palacio Nacional, primero con López Obrador, quien siempre consideraba al CCE en sus reuniones y diálogo con los empresarios, y también en el arranque del gobierno de Sheinbaum, que también se apoyó en el organismo cúpula para la interlocución con el empresariado en programas como el llamado PACIC, para frenar la inflación en los alimentos, el relanzamiento de la marca "Hecho en México" y las consultas sobre las amenazas arancelarias de Trump.

En la carrera para presidir el CCE que apenas comienza, ya hay un primer aspirante fuerte y autodestapado: el expresidente de la Coparmex, José Medina Mora, quien ya ha manifestado abiertamente su interés por presidir el organismo. Lo hizo primero a finales de 2024, cuando se preparaba ya el relevo de Cervantes que finalmente se pospuso hasta finales de este año, y ahora, otra vez Medina Mora se apunta como candidato para la próxima elección a finales de diciembre.

Aunque Medina es hasta ahora el único aspirante ya declarado como tal, también se mencionan entre los empresarios a Juan Cortina, del Consejo Nacional Agropecuario, y a Sofía Belmar, expresidenta de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros, aunque oficialmente ninguno de los dos ha confirmado hasta el momento su intención de disputar la presidencia del CCE.

El próximo 6 de noviembre se abre la convocatoria para el registro de los aspirantes a presidir el CCE y se verá quienes más buscarán disputar ese cargo para un periodo particularmente importante para el empresariado mexicano, en donde la renegociación

del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos y Canadá entrará en una etapa crucial, en la que México se juega su futuro económico, por lo que el sector empresarial necesita de un liderazgo fuerte que acompañe al gobierno federal en las negociaciones y ayude a defender los intereses de México ante el embate proteccionista del gobierno de Donald Trump.

Veremos a quién eligen los empresarios nacionales como su dirigente para esta coyuntura tan delicada y si se cumplen los estatutos del CCE que mandatan una elección abierta y transparente de su nuevo dirigente. Y a quien surja de la votación de diciembre próximo le corresponderá participar en la reestructuración del estratégico "cuarto de junto", para la renegociación del TMEC y llevar la relación en el segundo año de mandato de la presidenta Claudia Sheinbaum... Los dados cierran la semana optimistas y mandan Doble Escalera. Tranquilidad v descanso para los amables lectores. •